

# La Crónica

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

EDICION DE LA MAÑANA

PRECIO DE SUSCRICION	REDACCION Y ADMINISTRACION	ANUNCIOS
HUESCA.—75 céntimos de peseta al mes. FUERA.—2'50 pesetas trimestre (pago adelantado).	8, SANCHO ABARCA, 8	CINCO céntimos de peseta la línea. Formas especiales y anuncios de temporada, á precios convencionales.

## SECCION RELIGIOSA

**SANTOS DE HOY.**—Nuestra Señora de los Angeles y san Alfonso María de Ligorio.

**CULTOS.**—Misas de hora: de Alba, 7, 8, 9 y 12 y media en la Catedral; de 9, 11 y 12 en san Lorenzo y las conventuales en las cuatro parroquias á las nueve y media.

En la Catedral, á las siete, fiesta al Santísimo Cristo de los Milagros, con sermón á expensas de una familia devota.

En San Lorenzo, la cofradía de Nuestra Señora del Monte Carmelo, celebra su fiesta principal, con misa de Alba con órgano, otra de comunión general y con órgano á las siete, y la mayor con el Señor expuesto y sermón á cargo del presbítero D. Mariano Solano á las diez.

Por la tarde, á las seis, solemnes vísperas con el Señor expuesto, y á seguida la procesion por la carrera del Corpus de dicha iglesia.

En San Vicente el Real, la Hora Santa de seis y media á siete y media y Sabatina.

**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y san Lorenzo.

**SANTOS DE MAÑANA.**—La Invenzion de S. Estéban proto-mártir.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto, y misa de once en S. Lorenzo.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis y media á siete y media.

**CORTE DE MARIA.**—Visita á Nuestra Señora de Esperanza en san Lorenzo, san Pedro y Hospital.

## NOTICIAS

Sin que sea nuestro ánimo asustar á las gentes poco serenas, creemos estamos hoy en el deber de dar á conocer al público todas aquellas fórmulas que, á la par que de sencilla aplicacion, sean verdaderamente útiles, tanto para la desinfeccion de las habitaciones, cuadras ó bajos, como para prevenir y corregir los primeros síntomas de la enfermedad colérica.

Aunque por fortuna nos vemos libres de la terrible plaga que aflige muchas comarcas de España, no por eso nos hemos de estar con los brazos cruzados, sin tomar cuantas precauciones podamos dentro de la esfera particular, ya que la oficial, *por causas que ignoramos*, nos impide hacerlo y aun nos obliga á abrir las puertas á toda procedencia limpia ó sucia, sin consentir mas que ridículas fumigaciones del momento, que son completamente nulas y de ningun valor.

Nadie ignora que tenemos el cólera haciendo muchísimas víctimas en Zaragoza, que se halla en Almudevar, Gurrea de Gállego y Fraga, y por arriba en Uncastillo; que el paso de viajeros no cesa todos los dias, y que esos nos pueden dejar fácilmente amarga memoria, conforme á lo sucedido en Zaragoza, donde la epidemia *fué importada* por un empleado y un segador.

Así pues, recomendamos á nuestros lectores muy eficazmente, lean en la seccion vária lo referente al asunto, donde podrán encontrar algunos consejos que por su utilidad hoy transcribimos; en la persuasion de hacer un beneficio á nuestros abonados.

En Olivenza hace pocos dias quisieron imponer observacion á dos viajeros de comercio, los que protestaron y se negaron á sufrirla, porque llevaban *patente limpia*; los vecinos, en vista de su actitud, les propinaron en cambio una soberana paliza.

En Valdepeñas con objeto de que los viajeros que llegan al pueblo estén bien saneados, los envían á un cerro vecino al mismo, para airearlos, *diez dias*.

Los pueblos de la Rioja, á imitacion de Logroño, se están acordonando.

Segun leemos en un periódico de Santander, un matrimonio desnaturalizado, se ha embarcado huyendo de aquella capital dejando abandonado en su casa un hijo de dos años, el cual ha sido recojido por un vecino, que puso el hecho en conocimiento de la autoridad.

El dia 31 de Julio próximo pasado, hubo en la inmediata villa de Almudevar 10 invasiones del cólera y 2 defunciones.

Segun se nos dice, hace ya algunos dias que se han pedido recursos por el alcalde de dicha villa á nuestra Diputacion; sin que hasta la fecha hayan sido remitidos, ni siquiera contestado.

¿Así cumple Su Excelencia lo que acordó con tanto ruido en la sesion del dia 15 de Julio último?

El periódico *La Epoca* hablando de los sucesos de Huesca, dice:

«El Ayuntamiento en la mayoría republicano, ha dirigido una alocucion aconsejando el respeto á la autoridad. Mejor hubiera sido que con su imprudente actitud no hubiera escitado los ánimos.»

Parece mentira que un periódico que pasa por serio se atreva á lanzar tamaña calumnia, ¡á que extremo conducen las ruines pasiones políticas! El Ayuntamiento de Huesca ha hecho todo lo contrario de lo que expresa el periódico citado, y sépanlo todos cuantos colegas de Madrid y provincias hablen de los sucesos de Huesca y se estimen en algo; que tanto el Alcalde é individuos del Ayuntamiento á quienes se ataca, como los dignísimos Sres. Brigadier Villacampa, Gobernador Sr. Castro y Jefes que mandaban fuerzas, estuvieron todos á la altura de las circunstancias, consiguiendo con su modo de obrar, que sin derramar una sola gota de sangre se calmaran los ánimos y se diera por concluido un motin que de obrar en la forma que parece ser de los deseos de algunos, tal vez hubiera tomado otras proporciones y otro carácter que el que tuvo, causando víctimas sin cuento y llenando de luto á nuestra poblacion.

Huesca, debe á sus autoridades un verdadero reconocimiento.

Por fin el Gobierno principia á ser razonable, ha autorizado para que puedan vacunar á los médicos ayudantes del Sr. Ferrán.

En vista del auto de prision ordenado del Sr. Paul y Angulo, dicen los periódicos que este señor ha desaparecido de Paris.

En virtud de los disgustos que le ocasiona en Madrid la cuestion consumos, se aseguraba ayer en aquella villa, la pronta retirada del Ministerio de Hacienda del Sr. Cos-Gayon. Dudamos sea verdad tanta belleza.

En el último Consejo de Ministros el Sr. Villaverde, hizo otra circular de Sanidad será comunicada á los Gobernadores inmediatamente, con órdenes muy secas y terminantes para la desaparicion de lazaretos y cordones.

Ya estamos viendo pedir por cada Gobernador, un Regimiento para poderla hacer cumplir.

El Excmo. Ayuntamiento de Huesca, acaba de publicar

un bando previniendo á los mozos que hayan cumplido 18 años, se inscriban en las listas que el Municipio ha abierto en virtud de lo que la Ley de reclutamiento y reemplazo vigente dispone.

En él se advierte, la responsabilidad que por falta de cumplimiento incurren los padres y curadores de los mozos á quienes alcanza esta Ley.

Dentro de breves días, segun se nos informa, saldrá para Jaca nuestro buen amigo el fotógrafo D. Félix Preciado, en donde piensa pasar una corta temporada, dedicado á los trabajos de su profesion artistica, que con tanto acierto y gusto ejecuta.

Continua la ciudad de Huesca en estado de guerra. Los consumos han sido restablecidos, habiendo en todos los portales constantemente fuerza del cuerpo de carabineros.

En la calle de las Cortes y Costanilla de la Asuncion, se están verificando las obras para unas cloacas, en las cuales, y prescindiendo de lo que dispone las ordenanzas para este caso, no hay un mal farolillo que avise el peligro al transeunte.

Esperamos que por quien corresponda se evitará nueva queja, y el alcalde, ordenará al encargado de estos servicios, que no fie en los relámpagos, como anteanoche, para iluminar los sitios donde haya peligro.

Gracias á un vecino de la de Cortes, no hubo que lamentar un sensible accidente con un carro que discurría tranquilo por la citada vía.

En Magallon se ha establecido el acordonamiento con todo rigor. Allí no se deja entrar á nadie, sea cual sea su procedencia.

Dicen de Aníñon hablando de la epidemia á *La Alianza Aragonesa*:

«Un detalle.—Desde el día 25 se hacen hogueras con romero, distribuidas en todos los barrios de la poblacion, quemando en cada una de seis á siete libras de azufre, y desde dicho día han disminuido las invasiones en un 80 por 100.»

Segun *Las Noticias* de Málaga:

«Abundan los billetes de Banco falsos de á 50 y de 100 pesetas, llegando el temor de aceptar papel al sensible extremo de que en alguna dependencia oficial se nieguen en absoluto á recibir billetes de esas sumas, originándose los consiguientes perjuicios al comercio.»

Refiere *El Contribuyente* de Ciudad-Real, que al llegar el doctor Ferrán á una estacion de aquella provincia, le pidió una comision de vecinos que se detuviera allí á inocular á gran número de ellos, entusiastas partidarios del procedimiento, y que el doctor les dijo que aquella comarca no sería invadida por la epidemia, pues donde hay langosta no llega el cólera.

Dice un apreciable colega de Madrid:

«A manejos de los revolucionarios se han atribuido en el Consejo de ministros los sucesos de Lérida y Huesca.»

Si esto fuera cierto, habría que convenir en que los revolucionarios tienen un activísimo é infatigable agente en el señor Cos-Gayon.»

Leemos en *El Liberal*:

«Escribe un diario oficioso, al dar cuenta del Consejo de ministros de anteayer, en la parte relativa al ministro de la Gobernacion:

«Asimismo ha leído los telegramas recibidos de Huesca, Tudela y otros puntos, donde ha reinado alguna inquietud estos días, estos últimos días, que ha coincidido con la agitacion de que han dado muestras en los pueblos fronterizos al-gunos adeptos al Sr. Ruiz Zorrilla.»

Tanto es así, que el que en Huesca dió al gobernador un susto, fué Ruiz Zorrilla en persona, disfrazado de baturro.»

Hay que tomarlo á broma colega; al modo que escriben ciertos periódicos vá á ser necesario leerlos con algunas precauciones.

Dijo el Ministro Sr. Villaverde en el último consejo, que á todo trance hay que evitar el desbarajuste sanitario que reina en provincias; y segun vemos en algun periódico, en

Madrid en la materia no debe reinar más armonía á juzgar por lo siguiente:

«En el cementerio del Este habia ayer tarde 60 cadáveres insepultos, muchos de ellos coléricos, por deficiencia de las disposiciones dictadas por las autoridades. Hay cadáver que lleva insepulto ocho días.»

Si esto ocurre en Madrid, ¿qué pasará en los pueblos?

El *Diario de Vigo* dá cuenta de haber sido entregado un español preso, por el jefe de policia de Lóndres, al cabo de un año de pesquisas: D. Justo Gonzalez Rodriguez, agente de Bolsa que fué en Madrid. La prision se llevó á efecto en una calle de Lóndres, hallándose en poder suyo una carpeta por valor de 43 000 duros, 7.000 reales en billetes y algunas alhajas. Se supone que en el año de permanencia en Lóndres habrá gastado unos 14 000 duros.

En una habitacion reservada del vapor *Tamar*, y á presencia del intérprete de sanidad de Vigo y de un guardia civil, ha tenido lugar su entrega á las autoridades españolas, oportunamente avisadas por el gobernador de la provincia.

Recuerda un colega zaragozano que existe una real orden expedida por el ministro de la Gobernacion Sr. Romero Robledo, prohibiendo los acordonamientos parciales pero consintiendo los de una provincia con otra.

Eso nada importa al criterio del Sr. Villaverde que estamos seguros; dirá, lo que un Ministro hizo, puede otro des-hacerlo.

Tambien en Tortosa están irritados contra los médicos ciertas gentes, sobre todo en los barrios altos, segun vemos en el *Diario* de aquella ciudad, creyendo de buena fé que aquellos recetan mortíferas medicinas. Los muchísimos invadidos que han ocultado la enfermedad en virtud de ese medio estupendo, han pagado con la vida su funesto error. En cambio se cita más de un pueblo de las inmediaciones donde hasta los labradores van al campo provistos de sus frasquitos de láudano y toman la dosis necesaria en cuanto sienten los primeros síntomas coléricos. A pesar de haber ocurrido en uno de esos pueblos 200 invasiones en pocos días, no se registra defuncion alguna.

Ya no va Villaverde á Zaragoza segun dice un colega de aquella capital.

## TELEGRAMAS POSTALES

París 31, (6'25 tarde).—4 por 100 Exterior.—Español 57'81.

Lóndres 31.

En el palacio del lord mayor de esta Capital, se celebró el día 29 un gran banquete pronunciando á los postres un enérgico discurso el marqués de Salisbury, para manifestar que la marcha política del anterior gabinete es la misma que él sigue, para probar al mundo que la política inglesa es notable, pero que sin embargo, censuraba la linea de conducta seguida por lord Beaconsfield.

Terminó su discurso diciendo que esperaba ver otra vez en buenas relaciones á los gobiernos de Rusia é Inglaterra.

El orador fué muy aplaudido, pronunciándose despues otros discursos por los comensales, adhiriéndose en todo á la política de lord Salisbury.

Madrid 31 8'25 noche.

Bolsin tarde.—Madrid.—Contado 59'80.—Fin mes 59'65.—Exterior 59'50.—Próximo 59'75.—Amortizable, 78'10.—Cubas 87'75.—Banco de España 333.—Dinero.—Barcelona.—Interior 59'55.—Exterior 59'35.—Lóndres 57'87.

Hoy se ha recibido un telegrama en el Ministerio de Marina anunciando que á las 8 y 15 de la mañana de ayer se notó en Motril una oscilacion terrestre muy perceptible que se repitió á las 3 y 25 por espacio de cinco segundos en direccion al Norte.

Se desconocen los efectos de esta especie de terremoto. Los vecinos se hallan atemorizados.

Madrid 31 10'15 noche.

Ha descargado en esta una fuerte y larga tormenta cayendo varias chispas eléctricas en diferentes puntos de la población.

Hasta las 9 de la noche se han registrado en Madrid los siguientes casos de cólera: Hospital 25 y 13, Torrejón de Ardoz 26 y 4, Chinchón 6 y 5, Vicálvaro una defunción, Velilla de San Antonio 4 invasiones, Cienpuzuelos 3, y Carabanchel alto 1 y 1.

En algunas de las provincias invadidas, continúa haciendo estragos la epidemia, decreciendo en otras.

Madrid 31 10'15 noche.

Los doctores Jimeno y Ferrán, han conferenciado con el señor ministro de la Gobernación, habiéndose acordado que las inoculaciones se hagan en tres pueblos de la provincia de Teruel, que son los siguientes: Hajar, de 3190 almas, Puebla de Hajar, de 2150, y Albalate, de 4178.

Madrid 1.º 2'20 madrugada.

Continúa preocupando la atención pública, la cuestión de consumos.

Hoy conferenciará el Sr. Corbalán con el señor ministro de Hacienda.

Las líneas telegráficas funcionan con retraso á causa de las tormentas.

La política en calma.

A. M.

Barcelona 30 de Julio de 1885.

Desde hace cuatro ó seis días circulan por esta ciudad noticias y más noticias, augurios y profecías á granel y comentarios sin cuento. Dícese que ha habido casos sospechosos, ó ciertos, que el miedo de cada cual es lo que aquilata las noticias: háblase de casos fulminantes que duplica, triplica ó decuplica la mayor ó menor aprensión de cada uno: cuéntase que la autoridad ha hecho desalojar calles enteras trasladando á sus vecinos al lazareto ó cosa así del Parque. Si al tenor de lo que aquí se exagera ha llegado la noticia á Huesca, deben ustedes, mis antiguos convecinos, creer que aquí no queda ya uno vivo.

Libres ustedes de las conveniencias que hay aquí que guardar para no alarmar la población, bien pueden saber la verdad. Soy de opinión, apesar del silencio de la prensa de Barcelona, de que tenemos aquí eso que dicen se llama cólera: eso ha hecho ya algunas víctimas. Pero soy de opinión también de que eso no prosperará en nuestra ciudad apesar de los axfisiantes calores que sufrimos y que hacen presagiar un Agosto ecuatorial. Me explicaré,

Barcelona ha estado abierta desde el principio de la epidemia en España, á cuantos han querido venir y hoy la masa de la población es mayor, bastante mayor que en las épocas normales. Valencianos y Aragoneses han llovido sobre esta ciudad desde dos meses á esta parte y todos ellos, ó casi todos, ni gente de recursos, ni con hábitos los más adecuados á extinguir el gérmen que pudieran traer de la enfermedad reinante. Suspendido el trabajo en las provincias epidemiadas, la clase obrera hostigada por la necesidad, y la clase media por el miedo, han invadido aquellos sitios que, como Barcelona, ofrecen recursos á unos para vivir, y distracciones á otros para divertirse. Ha habido un exceso, una verdadera aglomeración de personas, y si esto no fuese bastante, á producir una epidemia en tiempos no muy sanos, y en los barrios pobres, no muy limpios ha ayudado poderosamente á ello la procedencia de los emigrantes y la miseria de muchos de ellos.

No soy partidario de lazaretos, ni de cordones, y quisiera á su mayor entusiasta condenado á sufrir por nueve días tan solo los horrores de la tiranía del miedo: pero creo que mientras las poblaciones no estén saneadas convenientemente permitir en ellas sin restricción alguna, la entrada al viajero, venga de donde venga, es tanto como acercar un fósforo á un barril de pólvora. Toda población numerosa tiene ya en sí gérmenes cuyo desarrollo puede ser motivo á una epidemia: agreguen ustedes la invasión de gente pobre, no muy sana y para la cual la higiene es cosa del otro mundo y no será extraño el desarrollo, no digo de una enfermedad infecciosa, sino hasta de aquellas que no se tienen por contagiosas.

Ha sucedido, pues, lo que tenía que suceder: otra cosa hubiera sido un milagro y hoy no se dan éstos, como dicen en otros tiempos. Tenemos el cólera en casa; cólera ó lo que fuere, que yo no lo sé: pero que sí sé que hay *casos* y que ha habido víctimas, afortunadamente pocas. Hemos jugado con

el fuego: se ha consentido una inmigración constante sin precaución alguna; no hemos de extrañarnos de que el mal haya llamado á nuestras puertas y se haya colado por ellas.

¿Prosperará la epidemia? Creo que no. Poblaciones como esta cuentan con elementos siempre para hacer en un día lo que no se ha hecho en dos meses. Eso se hará: me consta. Cueste lo que cueste, por el instinto ó por el interés, Barcelona saneará sus barrios hediondos, diseminará la población agrupada y purificará el aire pestilente. Esta ciudad sabe demasiado lo que son esas horribles hecatombes que las epidemias producen, para no evitarlas á costa de todo. El comercio perdido, la industria muerta, todo con el miedo en el alma y la inquietud en el corazón y el luto en el traje, el orden moral desequilibrado y el sentimiento del propio ser en olvido, son cosas sobrado importantes para una ciudad que cuenta las pulsaciones de las máquinas fabriles como sus propias pulsaciones, el hálito de sus calderas de vapor como su aliento propio, y las huelgas forzosas del trabajo como días de hambre, arrancados á su propia existencia.

No: no prosperará aquí la epidemia reinante. Temblemos, no obstante, imaginando lo que su solo temor nos cuesta. Las mejores y más importantes fábricas han menguado los días de labor: escasea el trabajo y la miseria crece. ¿Qué sería de Barcelona si el mal cundiese? Para nuestros productos tenemos cerradas Valencia, Andalucía, Castilla, Aragón y Extremadura: solo el Norte y Galicia sostienen, aunque mermados, sus pedidos: el resto ni paga ni pide. La situación económica es tirante en extremo: si la sanitaria complica la situación, no es posible imaginar lo que fuera de esta población harta desdichada ya con las agenas desdichas.

No es una intuición la que me hace presagiar que el cólera no se enseñoreará de Barcelona: es una seguridad. Sería lucha á muerte ó á vida y las poblaciones no perecen.

Zig-zag.

## SECCION VARIA

### EL CÓLERA Y LA DISTRIBUCION DE AGUAS POTABLES.

En momentos como los actuales, en que el cólera amenaza por todas partes, creemos de mucho interés reproducir algunos datos que entresacamos de la publicación «English Rivers pollutions reports», sobre la insalubridad y los peligros de las aguas de río que consumen las grandes ciudades, por la facilidad de ser contaminadas, sin darse cuenta de ello.

Antes de 1851, Manchester, dice la publicación citada, sólo contaba con aguas de pozos ó del río Iwell para beber, estando unas y otras contaminadas por diversas causas. Así que, en la invasión de 1832 ocurrieron en dicha ciudad 800 defunciones coléricas, y 1.115 en la de 1848.

En 1851 se llevaron aguas puras, procedentes de manantiales, y en la invasión de 1854, sólo se registraron 50 defunciones del cólera y 88 en 1866, á pesar de haberse presentado con más fuerza que otras veces.

Lo mismo sucedió en Clascow, que antes de 1859 no tenía más aguas potables que las del Clyde, río contaminado por varias localidades próximas: tuvo 2.842 defunciones del cólera en 1832; 3.772 en 1849, y 3.886 en 1854.

Durante la epidemia de 1886, alimentada ya la ciudad con aguas puras, la epidemia colérica sólo hizo 68 víctimas.

Una de las causas más eficaces de contaminación de las aguas potables, es la proximidad de las alcantarillas que llevan las sucias, y para demostrarlo, cita un caso notable ocurrido en un distrito de Londres, en la última invasión colérica que sufrió aquella capital.

Durante el mes de Agosto de 1884, ocurrieron en la metrópoli inglesa 26 casos de cólera, lo cual quiere decir que no hubo cólera; pero el día 1.º de Setiembre se presentó bruscamente la epidemia en el sub-distrito de Berwick, en la proximidad de un pozo de Broad-Street, enclavado en el centro del barrio infestado. En el primer día la mortalidad alcanzó la cifra más elevada, y la epidemia no desapareció hasta el día 20 del citado mes, ó sea á los veinte días, durante los cuales hizo 600 víctimas.

Examinado el caso cuidadosamente resultó que tres días antes de la invasión habían fallecido del cólera en el número 40 de Broad-Street un muchacho, cuyas deyecciones habían sido arrojadas á un arroyo que pasa muy cerca del pozo de cuyas aguas bebían los habitantes de dicho barrio.

Examinadas éstas, resultó que contenían 7.72 por 1.000 de materias orgánicas y 1.87 de sales minerales, y que todas las víctimas del cólera no gastaban otra agua; habiéndose averiguado más tarde que una mujer vieja y su sobrina, que á pesar de vivir en otro barrio, consumían el agua de dicho pozo, fueron víctimas del cólera, sin que se presentara otro caso en la vecindad que usaba otras aguas.

Estos hechos de cuya autenticidad no es posible dudar, por la respetabilidad de la publicación en que están consignados, encierran, una gran enseñanza, y acaso dan la clave explicativa de otros análogos ocurridos en España durante la invasión actual.

